
GACETA DE LA REGENCIA

DE ESPAÑA E INDIAS

DEL SABADO 12 DE OCTUBRE DE 1811.

ESPAÑA.

México 13 de julio. En la ciudad de Guadalupe, capital de la Nueva-Galicia, se celebraron el 30 de mayo los días de nuestro amado rey el Sr. D. FERNANDO VII con las mayores demostraciones de regocijo. Aquella noche y la anterior hubo iluminación general. Se celebró misa solemne en la catedral con asistencia de las autoridades, y después pasaron estas al besamanos á casa del general D. José de la Cruz, quien manifestó lo grato que le eran las muestras de fidelidad de todos los cuerpos á nuestro legítimo monarca. Por la tarde se colocó el retrato de S. M. baxo un magnífico dosel en el *Paseo nuevo*, se formó la tropa y entre las descargas de la artillería y los conciertos de las músicas de los regimientos resonaron los mas alegres vivas, que principió el general y fueron repetidos con entusiasmo por el numeroso concurso.

En la misma ciudad ha empezado á publicarse desde el 27 de mayo un periódico con el título de *Telégrafo de Guadalupe*. Sale á luz un número cada semana: y su principal objeto es contribuir á la ilustración del público, y combatir las preocupaciones que han servido de apoyo á algunos malvados, para suscitar los desórdenes que han afligido á este reyno, y todavía no han cesado enteramente.

Noticia de varias ventajas conseguidas por las armas del Rey contra los sediciosos desde mediados de mayo próximo pasado. — El teniente coronel D. José Antonio Andrade se disponia el 18 de mayo á atacar en Atotonilco el grande á los rebeldes, situados en la cumbre de los Reyes, cuando supo que estos en número de 3000 hombres se disponian á acometerle: destacó, pues, inmediatamente una porción de caballería con el capitán D. Pedro José García, el alférez D. Pedro del Valle y el aventurero D. José Blanco, á que los contuviese mientras él llegaba con su tropa, lo que verificó inmediatamente; pero apenas desplegó en batalla, cuando huyeron precipitadamente los rebeldes, que no pudieron ser alcanzados sino

por la caballería, al mando del capitán García, del alférez D. Mariano Barrera y del ayudante de Andrade D. José María Páez, que los batió y precipitó por los barrancos, tomándoles algunas porciones de ganado y otros efectos.

El mismo teniente coronel D. José Andrade, dirigiéndose el 1.º de junio desde Atotonilco á la hacienda de las Baguerías, tuvo aviso de que los rebeldes en número de 6000 ocupaban la altura del Cepo, y á pesar de la superioridad de su número y de la ventaja de la posición determinó atacarlos: para este efecto, hizo que el subteniente del regimiento de infantería de Nueva-España D. Ignacio Velardo, con 25 soldados de su cuerpo subiese á distraer á los enemigos, al mismo tiempo que Andrade los atacó con toda su columna, y logró disiparlos, arrojándolos á la llanura, donde fueron perseguidos y acuchillados por la caballería, dexando bastantes muertos en el campo. Por nuestra parte se reduxo la pérdida á 50 heridos ó contusos levemente, entre ellos el citado Velardo.

Habiéndose dirigido al pueblo de Huexutla D. Pedro Antonio Madera, capitán del regimiento de Veracruz, de resultas del aviso que le dieron de que dicho pueblo iba á ser acometido por los sediciosos, supo que estos en gran número tenían rodeado el pueblo de Molango: y no pudiendo abandonar el punto que acababa de ocupar, envió á Molango á su segundo el capitán D. Ignacio Caro con 270 hombres, la mayor parte paisanos, para que unidos con los patriotas que allí hubiese, tratasen de derrotar á los rebeldes. Así lograron verificarlo el 22 de mayo en las Lomas de Mina la vieja, en donde se hallaban reunidos como unos 5000 de ellos. El número de muertos y heridos que tuvo el enemigo en esta jornada, debió ser muy grande, pues á pesar del cuidado que se sabe tienen de retirarlos, se encontraron la mañana siguiente más de 50 cadáveres.

El mismo Madera desalojó el 1.º de junio del cerro del Campanario á un cuerpo numeroso de rebeldes, cuyo caudillo principal Francisco Córdoba, murió en la acción.

D. Vicent: Fernandez, noticioso de que una gavilla de insurgentes habia asaltado las haciendas de S. Xavier y Tezontlalpa de la jurisdiccion de Tetepango, salió en su busca á la cabeza de 34 patriotas: habiéndolos alcanzado el 24 de mayo en la cuesta de Sayula, les sorprendió una avanzada, y acometiéndoles en seguida los disipó completamente, matándoles 12 hombres, entre ellos el comandante José Antonio Centeno, el mismo que, según declaración de sus compañeros, habia entrado en Tulancingo, Apan y Calpulalpa. Perdiéron los sediciosos cuanto llevaban; á saber, 14 arrobas de pólvora, 5 de municiones, 1000 piedras de chispas, varias armas blancas y de fuego, 93 mulas, 35 caballos y otros efectos, entre ellos 9 pares de griles. (Se continuará.)

Madrid 29 de agosto. Esta tarde ha entrado un correo extraordinario despachado por Soult con fecha del 8, del que nada se ha podido traslucir, sino que el desembarco de tropas españolas en Al-

mería había desbaratado los proyectos de aquel mariscal; y aunque se ha intentado esparcir la noticia de la total dispersion del ejército tercero, no han logrado que se crea, mayormente cuando no ha habido correspondencia particular de aquel punto.

Dia 21. Se ha hecho un grande embargo de carros para un convoy que debe salir mañana con direccion á Talavera. — Por la tarde ha llegado el general Lahoussaye sin ningun aparato. — Se han recibido varios avisos de Castilla, entre ellos el de haber ocupado los españoles el dia 15 á Santander, y haber salido las tropas francesas de Valladolid con direccion á Leon. Por la noche, una porcion de soldados franceses del núm. 75 se fugaron del cuartel de S. Nicolas, y lo mismo hicieron varios artilleros del Retiro.

Dia 22. De madrugada entraron por la puerta de Atocha muchos carros de heridos procedentes de Talavera, de donde llegaron tambien varios destacamentos de tropas. Otros llegaron de la parte de Buitrago. — En este dia se recibió la mala con cartas muy atrasadas, y solo de la carretera de Francia. Se han pedido prestados al comercio 186000 rs., que deberán pagarse al momento que entren caudales en tesorería. — No ha salido hoy el convoy destinado para Talavera; se ignora la causa de ello, y la de haberse activado en este dia las diligencias para la marcha de Belliard; á cuyo efecto, no pudiendo la casa de moneda darle en numerario la plata que ha enviado en barras ó alhajas, segun órden que habia para hacerlo, se ha mandado acelerar, para habilitarlo, el cobro del 15 por 100 de los alquileres, medida que tiene al pueblo sumamente incomodado.

Dia 23. A las 6 de la mañana salió el convoy para Talavera: lo escoltaban 200 hombres de caballería y 400 infantes con 8 cañones, 6 cajas de municiones y 20 artilleros. — Las cartas de Toledo que se recibieron anoche, dicen que un edecan de Suait habia dado allí la noticia de haber sido destrozado el tercer ejército, quedando prisionero el mismo general Freyre.

Dia 24. Belliard, que en los dias anteriores habia ido despojando de muebles la casa del conde de Oñate, donde estaba alojado, acabó de hacer esta operacion de la manera mas pública y vergonzosa, distribuyendo los efectos en varias partes. Tuvo una larga conferencia con el rey intruso, y tomó otras varias disposiciones, que no dexaron duda de que verificaria inmediatamente su viage. Se habla igualmente de la partida del ministro de Diacerca, de su muger, del marques de Alorna, de la marquesa de Montehermoso y de otras personas de nota.

Dia 25. Se recibieron dos correos de Francia, y aunque no se ha repartido la correspondencia particular, no obstante como la vez de haberse roto las hostilidades entre Rusia y Francia. — Por la tarde entraron 250 hombres de los que habian salido el 23 con el convoy para Talavera.

Dia 26. Se recibieron dos expresos de Castilla, uno del ejército

enemigo, que sin duda no traia buenas noticias para los franceses, cuando nada han dicho, y otro despachado desde Segovia por Arribas á su amo José, á quien participa la imposibilidad en que se halla de realizar su comision de recoger granos y contribuciones; pues no habiendo tropas, las partidas de patriotas se lo impidea enteramente.

Llegó á esta villa Almenara escoltado por 400 hombres de infantería, habiendo dexado los pueblos en donde se ha detenido y por donde ha transitado, en la situacion mas deplorable por las erecidas exâcciones que ha hecho, y las inauditas vexaciones que ha exercido. — Algunas cartas de Toledo que se han recibido al mismo tiempo, dicen que los franceses habian pedido al vecindario 700 camas completas y 200 capotes para 1000 enfermos que esperaban de Talavera.

Dia 27. Por la madrugada passron 6 patriotas de una partida de guerrilla por la esquina de la tapia del Retiro, cõntigua á la puerta de Alcalá, y esto bastó para que se alarmasen los franceses en tanto grado, que toda la guarnicion se puso sobre las armas. — Es grande la falta de numerario, y para remediarla se anunció en este dia la venta de 5000 fanegas de sal á 45 rs.

Dia 28. Salió para Toledo el duque de Mahon con la misma escelta que habia acompañado á Almenara. Este tuvo hoy mismo una larga conferencia con el rey intruso, y ha tenido ya varias despues de su llegada. — Recibióse correo de Francia: las cartas de Paris alcanzan hasta el 13, y varias de ellas hablan de inquietud en aquella capital, y aun aseguran haberse fixado pasquines en el mismo palacio de las Tullerías. Las de Bilbao confirman la ocupacion de Santander por las tropas españolas, y que hicieron estas bastantes prisioneros. Las de Irun del 28 contestan en que por ahora no se esperan tropas de Francia; y las de la Rieja hablan de la llegada á Logroño de 10000 hombres del ejército de Suchst.

Dia 29. Se ha mandado entregar 15000 raciones de pan, y que esten prontos para salir 700 hombres de infantería.

Dia 30. Salió Belliard con varios sugetos principales, entre ellos el consejero de estado Echevarria. Los afrancesados esperan que Belliard, mas poderoso con Napeleon que su hermano José, conseguirá que se envien grandes ejércitos á España. — Por la tarde entraron de Castilla y Toledo varios carros cargados de efectos de particulares y vestuarios, escoltados por 2400 infantes y 200 caballos.

Dia 31. El coronel renegado Franco salió por la mañana del Retiro con 400 hombres, que fueron á la ligera y sin mochilas, y volvió en la tarde del mismo dia. Su objeto era sorprehender una partida de patriotas en las inmediaciones; pero lejos de conseguirle, perdió 30 hombres que le cogieron los patriotas, y fueron pasados á cuchillo.

Utiel 7 de setiembre. D. Manuel Alegre, por otro nombre Cantare-ro, hermano de otros 2 que durante la presente revolucion han muer-

to gloriosamente en defensa de la patria, ha sorprendido estos dias pasados en el pueblo de Escatron, á la derecha del Ebro, una brigada francesa compuesta de 70 mulas, que ha enviado adonde corresponde.

El mariscal de campo D. José Obispo, comandante de la cuarta division del segundo ejército, ha dirigido á la junta superior de Aragon un parte del capitán D. Tomas Campillos, fecho en Huesa á 26 de agosto, del cual resulta lo siguiente. — Hallándose aquel benemérito caudillo el 19 del mismo en el pueblo de Aguilar, tuvo noticia de que el enemigo de Blchite se dirigia en bastante fuerza á atacarle, y respecto á que Aguilar no era punto seguro, tanto por su posicion como por estar inmediato á Cariñena, resolvió retirarse durante la noche, como lo hizo, á Vistabella, donde supo que el enemigo se hallaba en Herrera en número de 102 coraceros y 140 infantes. A las 5 de la tarde del propio dia 20 salió en su busca con ánimo de atacarle en aquel punto al amanecer del siguiente, y habiendo dado con él en el camino, se trabó el combate, de resultas del cual le obligó á retirarse vergonzosamente, huyendo á Blchite, y dexándose un caballo muerto y un coracero prisionero.

El 21 pasó á Pániza donde sacó los mozos, y durante la noche salió en silencio de dicho pueblo, con el objeto de sorprender al amanecer del 22 á los enemigos de Longares, y extraer asimismo los mozos de esta villa. Al romper el alba se encontró enfrente de las puertas de la misma; y habiéndolas asaltado y muerto de un balazo al centinela de la casa fuerte donde los enemigos estaban refugiados, corrieron todos á las armas, é hicieron un fuego terrible por las troneras y puertas, imposibilitando el asalto del fuerte, que Campillos se habia propuesto. — En esta situacion intimó al comandante frances se rindiese con toda su tropa, pues de lo contrario mandaria abresar la casa en que se hallaban. En esto, avisó la avanzada del camino de Cariñena que por aquella parte se dexaba ver una partida de coraceros; y Campillos, dexando 2 compañías en observacion de los de Longares, salió con la tropa restante al encuentro del refuerzo. Rompióse el fuego por una y otra parte, cayendo á las primeras descargas 8 coraceros; cedian estos el campo, acesándolos nuestra tropa con ciega obstinacion, cuando al llegar á la venta llamada del Coscojár, situada en la mitad del camino de Longares á Cariñena, Campillos observó que venian mas de 100 caballos á referzar al enemigo. Al momento ordenó la retirada; pero sus soldados, excesivamente ardorosos y empeñados en el combate, obedecieron perezosamente, dando con esto lugar á que la caballeria francesa, dividida en 3 trozos, los cercase en su retirada, y sufrisen la pérdida de 7 muertos y 150 prisioneros; pérdida sensible, pero comparativamente inferior á la que tuvieron los enemigos, respecto á que, segun ellos mismos han confesado, quedaron 30 coraceros y 40 infantes muertos, y muchísimos heridos.

Cádiz 11 de octubre. Habíendose concluido en el real colegio de

medicina y cirugía de marina de esta ciudad los exámenes generales que con arreglo á ordenanza se hacen á sus alumnos al fin del curso escolástico, se celebraron el 1.º del corriente ejercicios públicos bajo la dirección de D. Carlos Francisco Aneller, jefe del establecimiento, con asistencia de los maestros consultores del mismo, disertando D. José María López sobre el galbanismo y la electricidad, como causas de la excitabilidad; y D. Vicente Gomez sobre los preceptos de la higiene, aplicados á la educacion física de los niños. — En la tarde del mismo dia el catedrático de química, D. Juan Rodríguez Juen, pronunció para la renovacion y apertura de estudios un discurso sobre la naturaleza del oxígeno, modo de obtenerlo, y su uso en la curacion de las enfermedades. Presidió estos actos el Excmo. Sr. director y capitán general de la real armada D. Felix de Tejada, siendo muy lucido y numeroso el concurso de personas distinguidas de todas clases.

ARTICULO DE OFICIO.

Las Córtes generales y extraordinarias, atendiendo á los méritos y servicios de la ciudad de Xátiva en el reyno de Valencia, que fué privada de este nombre por el señor rey D. Felipe V, y considerada como poblacion nueva, de resultas de la guerra de sucesion, y queriendo dar un testimonio de benevolencia á sus leales habitantes; han decretado que en adelante no se repute á dicha ciudad por colonia ó poblacion nueva, y use de su antiguo nombre de Xátiva.

El capitán general D. Joaquín Blake, desde su cuartel general de Valencia, con fecha de 28 de setiembre último, dirige al supremo Consejo de Regencia el parte siguiente:

“Serenísimo Señor: En estas 24 horas ha habido un acontecimiento agradable, pero que solamente se sabe por señales todavía, y por consiguiente sin ningun detalle. El hecho es, que durante la madrugada se ha observado en el castillo de Sagunto un vivo fuego de cañon y fusil, y despues de aclarar el dia ha puesto aquel la señal de haber rechazado un asalto. Ansio por saber los detalles para transmitirlos á V. A.”

El brigadier ayudante general D. Antonio Barriel, jefe del estado mayor del cuerpo expedicionario, con fecha de 24 de setiembre último, desde el cuartel general de Valencia, dice al señor jefe del estado mayor general, de orden del capitán general D. Joaquín Blake, lo que sigue:

“Excmo. Sr.: En 15 del corriente participó el Excmo. Sr. D. Joaquín Blake á S. A. el Consejo de Regencia los movimientos y disposiciones del enemigo para invadir esta provincia, y la llegada de 3500 hombres á Vinaroz el dia 14. No adelantaron á Tortosa hasta pasados dos ó tres dias, manteniéndose delante de Peñíscola, y entre tanto se reunia esta columna que partia desde Tortosa

en número de 8000 hombres, al mismo tiempo que otra de 4 á 5000 venia por Morella, y que las tropas que habia en Teruel, componiendo una division de 6 á 7000 hombres, marchaban á unirse con las de Morella en S. Mateo, como lo verificaron. El castillo de Oropeza alejó del arrecife á la columna que marchaba por él, quedando algunos de ellos muertos cerca de sus muros.

La vanguardia de nuestra caballería efectuó su retirada de Villarreal, á la vista de los enemigos, y habiendo entrado estos en fuerza en Nules el 21, se puso en marcha el ejército en la mañana del 22 para esta capital. Habian llegado á las inmediaciones de Murviedro las divisiones que cubrian la frontera de Aragon, las del cuerpo expedicionario que estaban en Villena y Almansa, y la tercera de este segundo ejército, cuya situacion era en la frontera de Cuenca y Aragon.

El castillo de Sagunto quedó guarnecido con 3000 hombres. Las tropas ocupan los arrabales de esta ciudad, y las obras de campaña que la circuyen. Esta mañana han adelantado los enemigos un reconocimiento de caballería por el camino real, pero habiendo sido contenidos por el fuego de 2 partidas de cazadores á caballo de Cuenca y 2 de Numancia, se ha retirado á la inmediacion de Murviedro.

El mariscal de campo D. Carlos O'Donnell, cubre nuestra izquierda en la orilla de la huerta con una division de infantería al mando del general Villacampa, otra de caballería al del general San Juan, y algunas piezas de artillería.

El mariscal de campo D. José Obispo, con cerca de 3000 hombres, estaba en Arcos de Salinas, frontera de Aragon, y debe aproximarse al camino de Murviedro á Aragon para inquietar á los enemigos."

El general en jefe interino del cuarto ejército remite al señor jefe del estado mayor general, copia de los dos partes siguientes, que le ha dirigido desde el cuartel general de Ximena, con fecha de 3 de este mes, el teniente general D. Francisco Ballesteros.

1.º "Excmo Sr.: Luego que el enemigo evacuó este pais, segun tengo manifestado á V. E., dispuse que mi ayudante de campo el teniente coronel D. Gerónimo Valdés con un cuerpo de infantería y caballería marchase sobre la Hoya de Málaga, con el objeto de tener al enemigo en una continua inquietud, recoger dispersos, y alimentar el fuego de nuestra gloriosa insurreccion. — Este oficial, saliendo de Yuequera para el Burgo, encontró una columna enemiga compuesta de 700 infantes, 30 caballos y 4 piezas de montaña, que se dirigia á Ronda, á la que atacó y batió completamente, poniéndola en precipitada fuga sobre el mismo camino que traia; les causó mucha pérdida entre muertos y heridos, cogiéndoles percion de prisioneros, armas, mochilas y caballos. — Recomiendo á V. E. este oficial que tan completamente ha llenado mis deseos, como

igualmente al teniente coronel D. Benito Pelli, que segun Valdés, se ha portado bizarramente, para que se sirva hacerlo presente á S. A. el Consejo de Regencia.”

2.º Excmo. Sr.: mi ayudante de campo el teniente coronel D. Pedro Velasco que tengo comisionado en Alcalá, me da con fecha de 30 del anterior el parte siguiente. — “Excmo. Sr.: Hoy al amanecer se presentaron en el Prado inmediato al Barbate, sobre la derecha de Alcalá, como unos 60 caballos, viniendo por el camino de S. Antonio 100 infantes, y por el de la Zorrera 80, que se dirigieron al pueblo, situándose parte de ellos en una altura inmediata, y descubriéndose en un olivar, que tambien llaman de la Zorrera, como unos 120 infantes. — En vista de esto, y hallándose campada nuestra caballería sobre los llanos de Patrite, tratamos de dirigirnos hácia ellos por el rio abaxo, con el objeto de aparentar fuerzas suficientes para batirlos; destacando al efecto una guerrilla fuerte de caballería de 40 hombres del escuadron de Ubrique y 30 de la partida de Paterna, todos á las órdenes del capitán del mismo cuerpo D. Lázaro de Sierra, mandando asimismo descubiertas por los caminos de Beger y Paterna, por si el enemigo intentaba envolvernos. — Al llegar nuestras guerrillas á tiro de fusil de las enemigas, rompió el fuego haciendo perder siempres terreno al enemigo, y á proporcion del que adelantábamos, seguía su marcha el grueso de nuestra caballería, compuesto de 100 caballos de Ubrique y partida de Paterna á las órdenes del comandante de escuadron D. Gregorio Fernandez, situándonos en distintas posiciones y con la circunspeccion que exígia la falta de infantería, siempre con el fin de proteger en todo caso á los que avanzaban. — Baxo este orden, y con un ánimo de cabido del capitán Sierra, tengo el honor y satisfaccion de manifestar á V. E. que fueron arrojados completamente de la campiña, y perseguidos hasta la baxada del puerto de los Yesos, siguiéndoles una partida de observacion, compuesta de un sargento y 4 hombres hasta la distancia de 2 leguas sobre el mismo camino de Medina. El enemigo ha sufrido bastante pérdida. — Dios guarde á V. E. muchos años. Alcalá 30 de setiembre de 1811. — Excmo. Sr. — *Pedro Velasco.* — Todo lo cual pongo en noticia de V. E. para que se sirva elevarlo á la consideracion de S. A. el Consejo de Regencia.”

Buques que han recogido correspondencia en la administracion de correos de Cádiz durante la semana finalizada en 5 del corriente.

Para Montevideo: fragata Inés, alias Infantado. — Para Veracruz: xabeque el Dulce-Nombre. — Para Lima: corbeta Peruana y fragata Carlota. — Para Tenerife: bergantina el Gran-poder-de-Dios. — Para Ayamonte: místicos del rey Almirante y Soledad. — Para la Coruña: cachemaria-correo Carmen. — Para Gijon: goleta Serpiente. — Para Algeciras: escampavía S. Francisco Xavier. — Para Mallorca: xabeque Concepcion.